Vendredi 9 Mars 2018 **l'union**

18 Magazine

Reportage

Arboretum Raponda Walker: réouverture du site aux visites

Line R. ALOMO

Libreville/Gabon

Les randonnées pédestres avaient été suspendues. le temps pour les conservateurs de traquer un grand singe. C'est désormais chose faite. Dès lors, les balades dans cette forêt humide, au nord de Libreville, peuvent reprendre. Mais aue s'est-il passé ? Retour sur l'histoire de Nelly, la quenon et ses frasques.

L'HISTOIRE est sur toutes les lèvres ce vendredi matin. Les éco guides la racontent aux adultes qui accompagnent les jeunes apprenants de Bambino-Village, venue en visite pédagogique aux Bois des géants. L'Arboretum Raponda Walker avait été fermé après que Nelly, la guenon, avait blessé un visiteur. Haute de 1,30 m, le poil noir et pesant 40 à 45 kilos, Nelly a, depuis, été neutralisée par les équipes du Centre international de recherches médicales de Franceville (CIRMF).

Ce qui fut un ouf de soulagement à l'arboretum Raponda Walker. Les visites peuvent donc reprendre.

Pour ceux qui ne fréquentent pas la réserve, ou qui ne savent même pas qu'il existe une forêt humide au nord de Libreville où ils peuvent effectuer des randonnées pédestres, difficile de comprendre de quoi on parle. Pourtant, la situation a, pendant 2 semaines, inquiété les conservateurs. L'équipe des reporters de l'Union remontent donc, pour vous, le temps.

Les faits. Nelly, c'est le nom que les écoguides ont donné à ce chimpanzé femelle, qui a sans doute été abandonnée sur le parking du bois des géants (une parcelle de l'arboretum), à la fin de l'année 2016. Le grand singe, jovial, amusant aussi, mais imprévisi-



Nelly, la guenon, ici endormie, a été neutralisée...

ble, a dû passer une partie de sa vie dans une famille qui s'est donné bonne conscience en la relâchant dans une forêt, plutôt que de contacter les services appropriés. Une très mauvaise idée, selon les spécialistes.

«Elle a, sans doute, vécu de longues journées de désarroi et de solitude, à la recherche d'une nourriture rare dans une forêt à dominante d'okoumés», relatent les conservateurs.

INQUIÉTUDES* Timide et craintive au début, Nelly s'est, avec le temps, intégrée, se rapprochant des groupes d'enfants lors des classes vertes organisées par l'ONG Grasnat et des visiteurs du week-end. Les services de l'Agence nationale des parcs nationaux (ANPN) se sont, bien entendu, inquiétés du fait qu'elle était de plus en plus familière. Tant, il est difficile de contrôler le comportement et les réactions des promeneurs.

« Avouons que se retrouver en face d'un animal aussi puissant peut être inquiétant, surtout lorsque l'on est avec des enfants. Nelly ayant eu des gestes brutaux avec plusieurs personnes. Parfois à cause de leur attitude, parfois sans doute à cause de son humeur à *elle*», racontent encore les conservateurs.

La deuxième semaine du mois de février 2018, le pire s'est produit. Un chauffeur de bus scolaire s'est approché trop près de





le vendredi 2 mars 2018.

Nelly, "à moins d'un mètre". Malgré les appels à reculer des écoguides, cet imprudent a utilisé son appareil photo avec un flash, juste sous le nez de l'animal.

Conséquence: une belle entaille au poignet causée par une griffure de la bête : « Un chimpanzé est un animal très puissant et la légèreté de la blessure prouve que le singe n'a pas voulu lui faire véritablement mal. Juste lui infliger une morsure d'intimidation pour qu'il la laisse tranquille.»

CENTRE DE PRIMATOLO-GIE DU CIRMF* Mais cela a été le geste de trop. L'ANPN a été obligée d'interrompre toutes les visites scolaires et de contacter le centre de primatologie du CIRMF. Une équipe, dirigée par le Dr Thierry Tsoumbou, a été dépêchée pour la capturer. Le dimanche 18 février, l'opération a abouti, avec succès, à la neutralisation de la bête. ''*Nelly a été en*dormie avec une injection hypodermique et placée dans une cage pendant son sommeil, à bord du véhicule du CIRMF. Elle est arrivée le lendemain à Franceville. Elle sera mise en quaran-

taine le temps de subir les tests pour déterminer si elle n'est pas atteinte d'une quelconque maladie. Et sera ensuite relâchée sur un site approprié», indique-t-on. Voilà pour ce qui s'est passé. Avec le départ de Nelly, l'arboretum Raponda Walker peut donc rouvrir. Et convier les écoles, les familles et les touristes à venir à nouveau profiter de la beauté de son

Et aussi...

Que faire si l'on est propriétaire d'un chimpanzé ou si on en rencontre

Libreville/Gabon

VOUS êtes propriétaire d'un chimpanzé ? Cela est illégal, note l'ANPN. Même si vous êtes attaché à ce compagnon, vous n'avez pas le droit de le conserver. Plutôt que de le libérer dans la nature comme Nelly, où il pourra ne pas savoir se nourrir, se faire tuer par un groupe de chimpanzés sauvages, voire de blesser quelqu'un, il vaut mieux, de confier l'animal aux services de l'Agence nationale des parcs nationaux (ANPN) ou dans les centres appropriés. Vous ne serez pas poursuivi et vous aurez fait une bonne action.

Vous faites la rencontre d'un chimpanzé isolé lors d'une marche en forêt? Pas de panique, pas de mouvements, ni de reculs brusques qui encourageraient l'animal à prendre un ascendant sur vous. Restez aussi calme que possible, sans bouger et sans le regarder droit dans les yeux.

loin, vous faire connaître et Si vous êtes en compagnie ,comme le parc de la Lekedi d'un enfant, faites le passer derrière vos jambes. Évitez, vous l'aurez compris à la lecture de l'article, de le photographier avec un flash! Et surtout, ne lui donnez pas de nourriture, car il en réclamerait lors de futures rencontres. Le plus probable est que l'animal, après quelques gestes et cris d'intimidation, passera son chemin.

Il est, par contre, peu probable que vous ayez la chance d'observer un groupe naturel de chimpanzés. Excepté dans les réserves privées

(Bakoumba), car il est extrêmement rare qu'ils se livrent à la vue des humains. « Ils repèrent longtemps à l'avance les hommes et se tiennent hors d'atteinte», explique un spécialiste.

Mais, si vous avez cette chance un jour, soyez calme et silencieux, aussi peu intrusif que possible. Ouvrez grands vos yeux et gravez ce souvenir à jamais. Très peu d'hommes et de femmes sur terre auront vécu cette expérience unique.

Mariage



6 ans de bonheur! Nous remercions l'Eternel pour notre anniversaire de mariage. Qu'il continue à protéger nos enfants à renforcer et à bénir notre union. Le couple OBAME NGUEMA.